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1. IDENTIFICAÇÃO  
Programa: Pós Graduação em Música Curso: Doutorado e Mestrado em Música 
Nome do Coordenador/a do Programa: Álvaro Neder 

  

2. ABERTURA DA ATA 
Aos 22 dias do mês de julho do ano de 2021, às 9:30 horas, no modo remoto reuniu-se o Colegiado do 
Programa/Curso de Pós-Graduação PPGM para apreciação da pauta da 294ª (ducentésima nonagésima 
quarta) reunião ordinária do colegiado:  
1- Indicação de avaliadores externos para avaliação das apresentações da Jornada de Iniciação Cientí-
fica. 
2- Jubilamento do mestrando Rodrigo Ferreira. 
3- Aprovação do pós-doutorado de Lilian Campesato (supervisão: prof. Alexandre Fenerich). 
4-Bancas para aprovação.
5-Atualização da composição das comissões. 
6-Informes. 
Compareceram os Membros Docentes: Alexandre Fenerich, Almir Côrtes, Alvaro Neder, Carole Guberni-
koff, Clifford Korman, Doriana Mendes, Fabiano Costa, Gabriel Improta França, Ingrid Barancoski, Inês Rocha, 
Laura Ronai, Luciana Requião, Marcelo Carneiro, Marcos Lucas, Martha Tupinambá de Ulhoa, Maya Suemi 
Lemos, Silvia Sobreira, Vincenzo Cambria, Daniel Quaranta; os pesquisadores Marcos André Martins Aristides e 
Marcus Wolff e os discentes Pedro Leal David e Lucas Cassano. 

3. APRECIAÇÃO/DISCUSSÃO/DELIBERAÇÃO 

1- Indicação de avaliadores externos para avaliação das apresentações da Jornada de Iniciação Cientí-
fica. 

O professor Alvaro Neder informou sobre a necessidade de indicação de avaliadores externos que te-
nham bolsa produtividade para a câmara de pesquisa a fim de realizarem a avaliação dos resumos e 
das apresentações dos bolsistas PIBIC na Jornada de Iniciação Científica. A professora Carole Guber-
nikoff sugeriu os nomes do professor Maurício Loureiro (UFMG) e Cristina Gerling (UFRGS). O pro-
fessor Clifford Korman informa que os bolsistas PQ avaliarão somente os bolsistas PIBIC, e não os 
demais. Informa ainda que o IVL não conta mais do que com cerca de 15 bolsistas, sendo que nem 
todos possuem bolsa PIBIC, e que portanto há a necessidade apenas da indicação de um avaliador ex-
terno. Que as apresentações duram 15 minutos, mais 5 minutos para debates. A professora Luciana 
Requião questiona se não poderia ser avaliadora; o professor Alvaro informa que, por ela pertencer aos 
quadros do Programa, que poderia apenas avaliar os bolsistas internos. O professor Vincenzo endossa 
a fala do professor Clifford, informa que poderia indicar o professor Samuel Araújo, mas que este, por 
também ser membro do programa, tampouco poderá assumir. A professora Inês Rocha sugere os no-
mes da professora Cláudia Ribeiro Bellochio (UFSM) e Marcus Vinicius Medeiros Pereira (UFJF) 
para a avaliação dos trabalhos em pedagogia musical. A professora Silvia Sobreira informa que con-
corda com os nomes, porém que não é necessário, pelo volume de trabalho geral, que se indique pare-
ceristas específicos de área. Ficou-se decidido que os membros da câmara de pesquisa se reuniriam e 
fariam convites aos avaliadores indicados pelo colegiado:  Maurício Loureiro (UFMG), Cristina Ger-
ling (UFRGS), Cláudia Ribeiro Bellochio (UFSM) e Marcus Vinicius (UFJF). 

2. Desligamento do mestrando Rodrigo Ferreira. 

O professor Marcelo Carneiro, co-orientador do mestrando, expôs que o mesmo, bem como sua espo-
sa, perderam seu trabalho durante a pandemia. Isto acarretou-lhe em um quadro depressivo, o qual foi 
inclusive avaliado por médico psiquiatra que realizou um laudo. O aluno é professor do município do 



Rio de Janeiro, mas como também custeia sua mãe, não tem conseguido se manter. Não tem condições 
emocionais para concluir sua pesquisa mesmo tendo pedido prorrogação do prazo. O professor Marcos 
Lucas questiona se, com laudo médico, não seria possível suspender a contagem de tempo para sua 
integralização até que se recupere, e sua fala é endossada pelo professor Vincenzo Cambria. O profes-
sor Clifford salienta que é preciso rever os regulamentos interno, da PROGPI e da Capes, que este é 
um caso raríssimo mas que a comissão acadêmica tem sido bastante compreensiva com a situação cri-
ada pela pandemia. A professora Silvia argumenta que a solução de uma prorrogação longa ou indefi-
nida é pior para todos: para ele mesmo e para o programa. Sugere que o considere como um caso es-
pecial; se optar por retornar ao curso depois de passar por novo processo seletivo, que não necessite 
refazer as disciplinas em que já foi aprovado e aproveite seu exame de qualificação. O professor Mar-
celo informa que no momento o aluno se sente mal por não conseguir fazer a pesquisa e que não tem 
procurado orientação, mesmo com um horário disponível e fixo para tal por parte do orientador. Busca 
priorizar sustento financeiro e que nesse momento o mestrado é um empecilho para tal. Sugere a con-
sulta à pró-reitoria de uma prorrogação ad infinitum, mas pressente que não há tal possibilidade. Pede 
que a sugestão de desligamento do aluno por parte do colegiado conste em ata. Sua sugestão, bem 
como a da professora Silvia de, caso retome o curso após processo seletivo, desobrigá-lo a cursar dis-
ciplinas já efetuadas e de refazer o exame de qualificação, foi aprovada.  

3- Aprovação do pós-doutorado de Lilian Campesato (supervisão: prof. Alexandre Fenerich). 

O professor Alexandre Fenerich apresentou a proposta de pesquisa de Lilian Campesato - Comparti-
lhamento de escuta: poética e subjetividade em gravações de vozes de mulheres - que investiga possí-
veis sentidos da escuta de vozes de mulheres em diversos registros, propondo a partir daí uma série de 
criações artísticas. Sua pesquisa conta com uma bolsa de pós-doutorado sênior pelo CNPq de doze 
meses que a iniciou-se a partir de junho de 2021. A professora Carole narrou que conhece a pesquisa-
dora há muitos anos, desde um festival em Londrina, em que esta era muito jovem e o dirigia. Que sua 
pesquisa em escuta e no feminismo é seríssima, trazendo ao PPGM frescor, felicidade e alegria. O pro-
fessor Marcelo endossou a fala da professora Carole, acrescentando que a pesquisadora possui, além 
disso, uma produção artística relevante. A proposta foi aprovada por aclamação. 

4. Bancas para aprovação.  
Banca de Defesa de Mestrado de Rowena Jameson 
orientadora: Prof.Dª Doriana Mendes e co-orientador: Prof. Dr. Clifford Hill Korman 
Banca formada por: Prof. Drª Isabel Nogueira (UFRGS), Prof. Drª Ingrid Barancoski (UNIRIO) 
Dia 28 de julho, Quarta-feira, às 14h pelo Google Meet.  
Banca de Ensaio II do doutorando Ferran Tamarit Rebollo. Acontecerá no dia 30 de gosto, às 9 horas 
(aguardando confirmação) Será formada por: Vincenzo Cambria (orientador). Prof. Samuel Araújo 
(membro interno) e Prof. Luis Ferreira Makl (membro externo). 
Banca de Ensaio 2 de Leonardo do Nascimento Rodrigues. Título: Apreciação musical com professo-
res especialistas de música: experiências de escuta de repertório não familiar. Banca: Silvia Sobreira 
(orientadora), Salomea Gandelman (membro interno) e Sara Cohen (UFRJ). Data: 28/07/2021.  
Banca de defesa de mestrado de Luiz Alfredo Garcia. Garcia. Título: O Alcance Da Teoria De Heinri-
ch Schenker No Brasil. Banca: Carole orientadora, Maya Suemi Lemos e Maria Lucia Paschoal.  Su-
plentes: Carlos Almada e Alexandre Fenerich. Data: 10 de agosto de 2021.  
Banca de qualificação de doutorado de Rafael Soares Bezerra. Data, dia 30/07 as 9:00. Membros: Ca-
rol McDavitt, Rubens Rodrigues Lima Junior e Mario Jacinto Ferraro Junior.  
Banca de Ensaio 2 de Leonardo do Nascimento Rodrigues. Título: Apreciação Musical Com Pro-
fessores Especialistas De Música: experiências de escuta de repertório não familiar. Banca: Silvia 
Sobreira, Salomea Gandelman e Sara Cohen. Data: 28/07/2021.  
Banca de defesa de mestrado de Nicole Manzoni Garcia. Título: A trajetória da compositora Lycia de 
Biase Bidart (1910-1991). Banca examinadora: Martha Tupinambá de Ulhôa (orientadora). Membros 
titulares: Carlos Alberto Figueiredo (UNIRIO); Eliana Maria de Almeida Monteiro da Silva (USP): 
Suplentes: Inês Rocha (UNIRIO); Mirna Azevedo Costa (UFES). Data: 27/08/2021.  
Banca de defesa de mestrado de Nathália Andrião Trotta. Título: Baby Consuelo (sim, por que não?) e 
sua participação no rock durante a década de 1970. Banca examinadora: Martha Tupinambá de Ulhôa 
(orientadora). Membros titulares: Luciana Pires de Sá Requião (UNIRIO); Herom Vargas (Universida-
de Metodista de São Paulo). Membros suplentes: Maya Suemi Lemos (UNIRIO); Isabel Porto Noguei-
ra (UFRGS). Data: 31/08/2021. 
Banca de qualificação de doutorado de Anderson Carmo de Carvalho. Título: As Concepções de In-
fância, Música e Música Infantil: implicações para a escolha de repertório na Educação Musical. Ban-



ca: Luciana Pires de Sá Requião (PPGM – UNIRIO), Sandra Mara da Cunha  (PPGMUS – UDESC). 
Data: 16/08/2021. 
Banca de defesa de mestrado de Raizza Marins Monteiro de Barros. Banca: Vincenzo Cambria (orienta-
dor) - José Alberto Salgado (membro interno) - Glauber Loures de Assis (Chacruna Institute LatinoAmerica 
- membro externo). Suplentes: Martha Tupinambá de Ulhôa (suplente interno) - Lígia Duque 
Platero (UFF - suplente externo). Data: 26/08/2021. 

Uma discussão se deu sobre os prazos de defesa e integralização dos cursos, que não estariam claros 
para alguns docentes devido às modificações e adaptações dadas pela pandemia. Isto estaria afetando a 
definição do calendário de bancas. Por um lado, verifica-se que, de acordo com o calendário acadêmi-
co, o semestre 2021.1 se encerra em 13/08/2021, sendo este o prazo para defesas. As professoras 
Martha e Carole argumentam, todavia, que a contagem da Capes sempre aconteceu em número de me-
ses e que, portanto, a data de defesa pode ser flexível, ao redor deste prazo estipulado pela PROGPI, 
de modo a atender as agendas dos membros de bancas. O professor Alvaro consultou as portarias da 
Capes de número 55 e 36. Na primeira, estipula-se que a prorrogação da bolsa em decorrência da pan-
demia não pode ultrapassar de três meses. Quanto à extensão do curso, a segunda portaria recomenda 
extensão de no máximo 60 dias. Porém, o professor Vincenzo ressalta que a mesma portaria se refere à 
suspensão de defesas no modo presencial. A questão permaneceu em aberto. 
Uma outra questão surgiu e se refere ao prazo de qualificação. O discente Pedro David foi esclarecido 
pelo professor Alvaro de que este prazo não é fixo como na defesa e integralização do curso; que se 
houver adiamento da qualificação, este atraso não poderá ser compensado na defesa. A professora Sil-
via enfatizou que o prazo de qualificação é uma determinação interna do PPGM, que tem autonomia 
para decidir sobre sua flexibilização. Por conta desta informação o colegiado decidiu que a qualifica-
ção do discente Anderson Carmo de Carvalho se dará três dias após o término do semestre pelo calen-
dário acadêmico, sem passar pelo crivo da Comissão Acadêmica.  

5-Atualização da composição das comissões. 

O professor Alvaro coloca a necessidade do Colegiado em compor as Comissões que de fato adminis-
tram o Programa. Sugere o acompanhamento e a atualização das principais comissões: 
  
Comissão Acadêmica 
As professoras Silvia Sobreira e Carole Gubernikoff pedem para integrá-la. O professor Clayton Ven-
tromilla e a profa. Salomea pediram para desligarem-se. O professor Rodrigo Batalha mantém-se.  
Comissão de Auto-avaliação 
O professor Clifford e a professora Andréa já integravam a comissão. O professor Alexandre pediu 
para integrá-la. As professoras Laura Ronai, Andréa Fetzner e o secretário Leonardo Felix mantém-se. 
Os discentes José de Carvalho Oliveira e Olga Verônica Alves de Oliveira passam a integrá-la. 
Comissão de bolsas 
O professor Daniel Quaranta pediu para integrá-la. Os professores Marcos Lucas e Ingrid Barancoski 
mantém-se.  
Comissão de Seleção 
O professor Vincenzo informa que na realidade não se encontra há tempos nesta comissão. O professor 
Marcelo Carneiro pediu para se desligar. A professora Silvia e o professor Alexandre pedem para inte-
grá-la. A professora Andréia (em sondagem posterior pelo redator) solicitou desligamento. O professor 
Marco Túlio, apesar de se desligar da Comissão, prontificou-se a auxiliá-la no gerenciamento dos for-
mulários de inscrição e demais documentos de modo remoto, em todo o processo seletivo. Mantém-se 
nela a professora Laura Ronai e o prof. José Alberto Salgado. 
Comissão da verba PROAP 
O professor Clifford e a professora Luciana Requião solicitaram o desligamento. Permaneceu a pro-
fessora Inês Rocha. Nenhum outro membro do Colegiado se ofereceu a participar da mesma. 
Comissão de credenciamento 
Permanece o professor Vincenzo. O professor Sergio Barrenechea pediu desligamento. Permanecem a 
professora Laura Ronai e o professor Almir Cortes. 
Comissão de reconhecimento de diplomas 
Os professores Fabiano pede para incluí-lo. O professor Álvaro pede para se desligar. A professora 
Martha pediu seu desligamento e as professoras Maya e Doriana permanecem. 
Comissão Sucupira 
A professora Maya pede para se desligar. Os professores Marcelo, Cliford e Alvaro pedem para se des-
ligar. O discente Lucas Cassano se coloca à disposição da Comissão. Esta permanece desfalcada. 



6-Informes 

O professor Vincenzo Cambria anuncia o resultado do trabalho da comissão de credenciamento, cujo 
documento foi informado previamente ao Colegiado. Neste, sugere aprovação de todos os docentes. 
Informa ainda que os professores Marco Túlio, Carole Gubernikoff e Salomea Gandelman pedem para 
atuarem como colaboradores, enquanto que os professores Marcos Lucas e Fabiano Araújo pedem 
para atuarem como permanentes. As solicitações são aprovadas. O prof. Vincenzo salienta que o pro-
grama mantém um quadro de 81% de professores permanentes, número acima do regulamento. Salien-
tou que, como critério principal, utilizou a produção intelectual de no mínimo uma por ano, seguindo 
os critérios de avaliação do relatório Sucupira.  
O professor Fabiano agradece o cadastramento como permanente mas questiona se, por não morar no 
Rio de Janeiro, mas em Vitória, poderia permanecer com colaborações em modo remoto mesmo quan-
do e se as atividades voltarem a ser presenciais, pois assume um cargo na UFES. Esta solicitação foi 
aceita pelo Colegiado. A professora Silvia parabeniza a comissão e salienta que o professor Pedro 
Aragão, embora afastado, tem colaborado em disciplinas. O professor Vincenzo confirmou que apenas 
anotou que o prof. Pedro não está oferecendo disciplinas, mas permanece no quadro de permanentes.  
O professor Clifford informou que o processo de seleção do DINTER foi concluído com êxito,  sobre-
tudo pelos esforços da professora Silvia Sobreira. 
O pesquisador Marcos Aristides anuncia que iniciou as formalizações de encerramento do seu estágio 
pós-doutoral, pois foi contratado pela Universidade de Genebra para participar de uma equipe de nive-
lamento tecnológico em todo seu corpo docente. Agradeceu a acolhida deste Colegiado, o qual dese-
jou-lhe sucesso em sua nova etapa profissional. 
O professor Vincenzo anunciou que o professor Samuel Araujo não teria recebido a convocação para 
esta reunião. Verificou-se um erro na lista de e-mails.  
O pesquisador Marcos Wolff informa ter dificuldades em localizar o link que direciona para a reunião 
no email convite padrão do google meet (na ferramenta "agenda") e solicita simplesmente um link. 

4. FECHAMENTO DA ATA 
Nada mais havendo a relatar, foi encerrada a reunião, da qual eu, Alexandre Sperandéo Fenerich designado se-
cretário, lavrei a presente Ata, que após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais componentes.  

Categoria Nomes dos Membros que compõem 
o Colegiado     

Assinatura

Professor Alexandre Speradeo Fenerich

Professor Almir Côrtes Barreto 

Professor Álvaro Simões Corrêa Neder 

Professor Andréa Rosana Fetzner

Professor Carole Gubernikoff 

Professor Clayton Daunis Vetromilla

Professor Clifford Hill Korman

Professor Daniel Eduardo Quaranta 

Professor Doriana Mendes Reis 
Professor Fabiano Araújo Costa

Professor Gabriel Improta França

Professor
Ingrid Emma Perle Barancoski

Professor Inês Rocha 
Professor José Alberto Salgado

Professor Laura Tausz Ronai 

Professor Luciana Pires de Sá Requião

Professor Marco Túlio de Paula Pinto

Professor Marcos Vieira Lucas



5. DATA, NOMES E ASSINATURAS Obs.: Deve constar a relação completa dos Membros do Colegiado do programa e, ao 

lado, a assinatura de cada um presente na reunião.Rio de Janeiro, 22 de julho de 2021                 

Professor Maya Suemi Lemos  
Professor Pedro Aragão 

Professor Rodrigo Serapião Batalha 

Professor Salomea Gandelman 

Professor Samuel Mello Araujo

Professor Silvia Garcia Sobreira 

Professor Sérgio Azra Barrenechea

Professor Vincenzo Cambria 

Professor PD Afonso Cláudio Figueiredo

Professor PD Marcos Aristides

Professor Visitante Marcus Wolff

Discente Pedro Leal David

Discente Lucas Cassano
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